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(供 2013 年 9 月 12 日第 11 次會議參考 ) 

 

(資料文件 ) 

 

 

九龍城區議會轄下  

文娛康樂及地區設施管理委員會  

第十一次會議工作進度報告  

 

主旨  

 本文件概述 2013 年 7 月 25 日文娛康樂及地區設施管理委員會

(下簡稱「文康地管會」 )第十一次會議上討論的主要事項。  

海心公園擴建工程以提供海濱長廊及重置高山道公園網球場  

2.  委員會於上次會議曾要求康樂及文化事務署 (下簡稱「康文署」)

及建築署研究因分階段進行擴建海心公園工程而須延長的施工時

間，以及將網球場設置在一層高的構築物上或採用半沉降式設計把網

球場建於構築物上的可行性。就分期進行擴建海心公園工程的施工安

排，建築署表示已擬備了 3 個方案，分別為原有的方案、「同期開工，

分期竣工」的方案及「分期開工，分期竣工」的方案。此外，就網球

場的配置，建築署亦擬備了 3 個方案，分別為把網球場完全升高、置

於半沉降的構築物上及設置於地面的方案。  

3.  就分期進行擴建海心公園工程的施工安排，大多數委員支持

「分期開工，分期竣工」的方案，以減少工程對居民可活動範圍的影

響。有委員建議署方可進一步優化該方案，令方案可在不影響任何現

有海心公園設施下，亦可在第一期工程完成後即有連接現有公園和新

建海濱長廊的行人道，方便使用者進出海濱長廊。  

4.  此外，就網球場的配置方面，委員均認為設計中的網球場置於

最接近民居的出入口位置，居民進入公園先看見收費的網球場，建議

署方應照顧居民感受，採取措施處理網球場佔地過大的問題，例如考

慮將原定 4 個網球場減少一至兩個，及另覓地方重置這一兩個網球

場，或容許在沒有人訂場時，開放網球場免費供居民晨運；亦有委員

建議署方考慮把網球場相關的洗手間及更衣室等設施完全置於地

庫，以增加地面的可用空間，更可提供室內康樂設施。  
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5.  康文署回應表示，根據規劃準則，九龍城區須設有 25 個網球

場以符合區內人口的需要，而區內人口至 2021 年將不斷增長，屆時

須設有 29 個網球場以符合規劃準則。現時九龍城區只有 16 個網球

場，故此已經有場地供應短缺的問題，而署方亦一直有收到有關網球

場短缺的意見。署方於海心公園重置 4 個網球場的工程範圍已獲得上

一屆的文康地管會通過，以補償因興建高山劇場新翼而損失的 4 個網

球場。在早前舉辦的價值管理工作坊中已收到把網球場置於沉降的構

築物上的建議，惟考慮到有關設計的弊處較多，而且不方便使用者使

用，況且網球場用地實際只佔海心公園將動工範圍約五分之一面積，

而將維修用地縮減已可額外提供 300 平方米的綠化空間供公衆使

用，故署方建議應將網球場置於地面。此外，從規劃角度來說，海心

公園用地屬於休憩用地，而一般的室內康體設施均應設於「政府丶機

構或社區」用地，在此提供室內康體設施需徵詢城市規劃委員會的意

見是否需要按有關法例申請更改土地用途，故此不建議在海心公園設

置室內康樂設施。  

6.  有關將海心公園原來的 4 個網球場減少的建議，署方於慎重考

慮後才可作決定。根據現行指引，署方舉辦的網球訓練班每班有 18

名參加者，在 3 個網球場內進行。如場地提供 4 個網球場，公眾人士

則可租訂餘下的網球場。若海心公園只設兩個網球場，署方難以在該

處舉辦網球訓練班或比賽，影響推廣是項運動。  

7.  至於開放沒有人訂場的網球場時段予市民免費使用，以進行晨

運活動的建議，由於涉及全港性的收費政策，影響政府收入，必須具

備充分的理據才行呈交財經事務及庫務局考慮及審批。  

8.   建築署表示，若把球場相關的設施置於地庫，將有需要安裝

通風系統及在地面設置相關的排氣管道，建於地庫的構築物深度亦會

增加。此外，若將球場相關的設施完全沉降到地庫，需要加置大量的

梯級和坡道，以符合無障礙通道設計的要求。坡道和梯級除了為場地

使用者帶來不便，亦會較容易產生危險，增加日後管理問題。  

9.  經討論後，委員會原則性同意建築署按現有大綱設計作更詳細

設計工作，並請康文署考慮將海心公園原來的 4 個網球場減少及提交

決策局審批後再作出匯報。  
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2013-14 年度康樂及文化事務署轄下康樂場地的小型改善工程  

10.  委員會一致通過「九龍仔公園仿真草足球場加設電子鐘工程」

的撥款申請，預算費用為 65,000 元。  

全港性非物質文化遺產普查  

11.  康文署及香港科技大學華南研究中心向委員會匯報首次全港

性非物質文化遺產普查的結果，並就「香港非物質文化遺產普查建議

清單」 (下簡稱「清單」 )內容諮詢委員的意見。  

12.  委員分別建議署方考慮把叉燒包、風水、相學及「打小人」習

俗加入清單中。  

13.  香港科技大學華南研究中心表示，叉燒包、風水及相學均有在

非物質文化遺產諮詢委員會 (下簡稱「諮詢委員會」 )討論過，叉燒包

是清單中「中式點心製作」的其中一個元素；而風水及相學均涉及比

較複雜的門派體系，故此諮詢委員會決定將他們放於跟進名單內，以

便署方繼續硏究及跟進。此外，「打小人」雖然不是清單的獨立項目，

但有關習俗是清單中「驚蟄祭白虎」的其中一部分。  

14.  康文署表示，是次全港性非物質文化遺產普查為本港首次舉行

的同類型普查，署方會在日後繼續硏究其他項目，進一步令清單內容

更豐富及全面。  

康樂及文化事務署高山劇場新翼設施的開放時間及訂租安排  

15.  有委員建議署方把天台綠化帶的開放時間由早上 9 時提早至 6

時，以方便晨運人士使用。此外，委員亦希望高山劇場新翼天台綠化

帶的工程可盡快完成及將有關工程的圍板移除，以便該處可盡早對外

開放。另一方面，委員表示九龍城區議會一直有撥款贊助區內團體舉

辦粵曲活動，惟現時粵劇演出在高山劇場享有優先訂場的安排，致區

內一些粵曲團體未能成功訂租。因此，建議署方安排獲區議會撥款的

團體優先租用場地，或預留一定的時段供粵曲團體租用。  

16.  康文署回應表示，因天台綠化帶與新翼其他樓層連接，提早開

放將引致保安上的問題，署方會跟進委員的建議，審慎研究其可行性。 

17.  高山劇場為推廣和支持粵劇發展的主要場地，一向奉行「粵劇

演出優先租場政策」，有關政策亦一直得到九龍城區議會支持。若署
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方按其他不同類型的藝術形式劃分可供租用的時段，在執行上存在困

難。如有個別團體在租場上有疑問，可直接聯絡九龍西文化事務辦事

處，署方將盡量提供協助。  

 

 

 

 

九龍城區議會秘書處  

2013 年 8 月  


